



Communiqué de presse

Toulouse, le 07 novembre 2023

Partenaire de la santé des femmes, lieu d'innovations et d'accompagnement à la parentalité, l'hôpital Paule de Viguier fête ses 20 ans

Le samedi 18 novembre 2023, l'hôpital Paule de Viguier ouvrira ses portes au grand public. Que vous soyez futurs parents, que vous ayez envie de le devenir, pour parler contraception masculine, pour s'informer au don de gamètes, les 20 ans de « PDV » sont le grand rendez-vous à partager avec les équipes.

Une journée unique de découverte, autour des spécialités de l'hôpital Paule de Viguier

Gynécologues-obstétriciens, sages-femmes, spécialistes de la fertilité, médecins, paramédicaux et associations se mobilisent pour **une journée d'échange et de découverte** ouverte à toutes et tous.

De 10h à 17h, ateliers et stands seront animés en continu dans le hall d'accueil pour s'informer et échanger autour des nombreux sujets : maternité et grossesse, contraception masculine et féminine, sensibilisation au don de gamètes, alimentation et sport, endométriose, parentalité, recherche ou encore RSE.

Un parcours découverte de la maternité sera également proposé, du plateau de consultation urgences, aux services de grossesses à haut risque et de suite de couche, en passant par les salles de naissances.

Une fresque anniversaire participative

Au printemps, le CHU de Toulouse lançait un appel à participation avec l'objectif de produire une fresque géante. Il était ainsi demandé aux personnes ayant vu le jour ou accouché à la maternité d'envoyer une photographie d'eux ou de leur enfant.

Le 18 novembre la fresque participative célébrant les 20 ans de « PDV » sera dévoilée.

Une maternité de référence en Occitanie-Ouest

Ouvert en 2003, l'hôpital Paule de Viguier offre des conditions d'accueil et de soins qui permettent une **prise en charge globale de la femme, du nouveau-né et du couple**. Localisé sur le site de Purpan, son offre de soin est regroupée au sein du pôle femme-mère-couple et se compose de trois départements médicaux : gynécologie, obstétrique et médecine de la reproduction.

L'hôpital Paule de Viguier est **l'établissement de recours de la région Occitanie-Ouest** et possède une **maternité de niveau 3**, accompagnant la prise en charge des grossesses à risques et des très grands prématurés. Il dispose ainsi d'un plateau technique de pointe permettant aux mères et à leurs enfants d'être soignés en toute sérénité.

Une forte dynamique de recherche permet de déployer, sur l'hôpital Paule de Viguier, de nombreux projets et études pour mieux évaluer les soins en périnatalité et proposer des prises en charge innovantes. Créée en 2012 ; l'Unité de recherche en obstétrique et gynécologie (UROG) est installée sur site et gère une vingtaine d'études cliniques par an, avec 2 sage-femmes et 3 attachés de recherche clinique.

Tourné vers l'avenir, l'hôpital Paule de Viguier a obtenu en juillet 2023 le label **OR Très Haute Qualité Sanitaire, Sociale et Environnementale**, attestant d'une démarche d'éco-conception des soins, gage de qualité pour les parents et leurs enfants.

Contact presse :

Mathilde Ratineaud - tél. : 05 61 77 86 75 - mobile : 06 09 64 27 52

20 ans de partage et d'innovation

2015 : Accouchement en salle nature : le bien-être et le bien naître au CHU de Toulouse

En 2015, le CHU de Toulouse innove en proposant une filière d'accouchement physiologique. Pour une future maman présentant une grossesse sans complication, choisir d'accoucher de manière plus naturelle, sans médicalisation intensive tout en conservant des conditions optimales de sécurité, est désormais possible à la maternité de l'hôpital Paule-de-Viguié. Baignoire d'accouchement, lianes suspensives, large banquette permettant au papa d'être partie prenante du travail. Cette salle d'accouchement d'un nouveau type est mise depuis peu à la disposition des futurs parents pour répondre à leur projet de naissance sous surveillance médicale adaptée.

2016 : Première naissance après greffe ovarienne dans la région Occitanie

En septembre 2016, une femme atteinte d'un cancer du cou a accouché d'un petit garçon au CHU de Toulouse. La naissance est une première en Occitanie et la troisième en France. La femme avait subi une chimiothérapie en 2009, qui avait rendu ses ovaires inactifs. Avant le traitement, un de ses ovaires avait été congelé et greffé en 2014. La femme a alors retrouvé ses cycles menstruels et a conçu un enfant naturellement.

2017 : Des Playmobils® pour aider les femmes enceintes à arrêter de fumer

Le CHU de Toulouse a créé des animations ludiques mettant en scène des Playmobils® pour aider les femmes enceintes à arrêter de fumer. Ces animations, disponibles en ligne et sur site, visent à sensibiliser les femmes enceintes aux risques du tabagisme pour leur santé et celle de leur bébé.

2018 : Ouverture du Grand Secteur Naissance : un modèle de prise en charge original au CHU

Le Grand Secteur Naissance regroupe l'espace naissance (salle d'accouchements) et l'espace pré-naissance. Il vise à améliorer la qualité et la sécurité de la prise en charge des femmes enceintes et de leurs bébés. Il comprend 10 chambres individuelles et 9 salles d'accouchement.

Le grand secteur naissance est ouvert à toutes les femmes enceintes, qu'elles aient une grossesse simple ou à risque.

2021 : L'équipe du service de médecine de la reproduction accompagne l'ouverture de la PMA pour tous

Le mercredi 29 septembre 2021, le décret sur la procréation médicalement assistée (PMA) pour tous, est publié au Journal officiel. L'ensemble de l'équipe de médecine de la reproduction s'est mobilisé pour assurer une prise en charge et un accompagnement optimal pour toutes les personnes concernées.

2022 : Fast-Track, un parcours de soin innovant pour lutter contre l'endométriose

Une quinzaine de services hospitaliers collaborent pour proposer un parcours de soins novateur, coordonné par l'équipe du service médico-chirurgical de gynécologie. L'enjeu : offrir aux femmes un accompagnement global, un parcours de soin fluide et sécurisant.

« Le Belle Paule » : aux origines de la maternité Paule de Viguié

Le projet d'un hôpital regroupant la mère et l'enfant au CHU de Toulouse est le fruit d'une longue réflexion qui a duré plus de 20 ans. Les décrets sur la sécurité périnatale imposaient depuis 1998 que chaque région dispose d'au moins un hôpital Mère-Enfant. La décision a donc été prise de bâtir une maternité à côté de l'hôpital des Enfants.

Chiffres clés 2022

- 10 salles d'accouchement, 2 salles de césarienne, 10 salles de pré-travail
- 14-15 accouchements par jour en moyenne
- 5 076 naissances/an
- Plus de 25 000 passages aux urgences gynéco-obstétricales
- Près de 100 000 consultations externes

Il est alors décidé de donner à cette nouvelle maternité le nom de Paule de Viguié. Cette personnalité locale, qui avait frappé le Roi François 1^{er} et les toulousains par sa beauté – lui valant le nom de « Belle Paule » – a fortement contribué à l'évolution des mentalités et au renouveau des arts de la ville rose à la Renaissance. Symbole féminin incontournable de la ville rose, elle accompagne l'ouverture de ce nouvel hôpital de 28 000 m², entièrement dédié à la femme et au couple.

Contact presse :

Mathilde Ratineaud - tél. : 05 61 77 86 75 - mobile : 06 09 64 27 52